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Cuando en un acto reciente el minis-
tro de Salud de la Provincia, Alejan-
dro Collia, la designó como nueva 
directora del hospital interzonal 
Alberto Eurnekian de Ezeiza, Gra-
ciela Sorrentino, responsable hasta 
entonces de una unidad de terapia 
intensiva dedicada especialmente 
a atender casos de intoxicaciones 
graves con sustancias psicoactivas, 
sintió que estaba frente a un enorme 
desafío. 
Criada en la localidad de Ezeiza y 
luego de casi dos décadas de atender 
junto a su equipo de profesionales a 
personas que en conjunto transpor-
taron 30.842 cápsulas de cocaína, 
su tarea cobra mayor envergadura 
cuando se miran los fríos números 
de esta creciente problemática: du-
rante el último año y medio, dicha 
unidad especial atendió en prome-
dio una “mula” por semana. Más 

escalofrío da el saber que algunas de 
esas cápsulas transportadas llegan a 
tener hasta dos centímetros de an-
cho y de ocho a diez de largo. Sólo 
en el último año y medio, fueron 
atendidos en total unos 80 afectados, 
lo que representó 6400 cápsulas de 
cocaína, es decir, unos 640 kilos de 
la droga. 

–¿cuándo empieza a manifestarse 
esta modalidad?
–Venimos atendiendo esta proble-
mática ya desde el antiguo hospital 
de Ezeiza, después llamado Hospi-
tal Madre Teresa de Calcuta, que por 
su proximidad con el aeropuerto 
internacional recibió a las primeras 
“mulas”. Se hizo un esfuerzo man-
comunado, en principio se recibió 
a la primera “mula” que ingresó al 
país con la gente de drogas peligro-
sas de la Aduana, en 1994 y a partir 

ahí sospechamos que no iba a ser 
un caso aislado y que esto se podía 
incrementar. Y de hecho es lo que 
sucedió, se fue multiplicando hasta 
alcanzar un pico en 2011, cuando se 
registró un incremento del 100% en 
la llegada de personas ingestadas. 
Cuando nos mudamos a este nuevo 
hospital logramos sostener dentro 
de la terapia intensiva un área que 
tiene comunicación directa, pero a 
su vez está aislado para recibir esta 
característica especial de pacientes. 

–¿cómo era transportada la droga 
por estas llamadas “mulas”?
–Con el correr del tiempo se van 
descubriendo nuevas características, 
al principio eran cápsulas sólidas, y 
en 2011 nos trajeron un paciente en 
coma que por la clínica daba la certe-
za de que podía ser un ingestado, se 
comprobó que sí aunque nos costó 

La directora del hospital interzonal Alberto Eurnekian de Ezeiza 
explica en esta entrevista cómo funciona la única unidad especial 
que atiende casos de intoxicaciones graves con psicoactivas; 
es creciente número de personas que transportan en su cuerpo 
cápsulas con drogas por el aeropuerto internacional
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diagnosticarlo. Se lo sospechaba por 
sus características, su procedencia, 
el cuadro clínico que presentaba y 
al hacérsele una tomografía sin con-
traste, ahí descubrimos que tenía 
un montón de elementos extraños 
en el abdomen. Lo operamos y nos 
encontramos que eran profilácticos 
anudados que adentro llevaban co-
caína líquida, que es más difícil de 
detectar por una placa simple de 
abdomen.

–¿qué riesgos de vida hay en estos 
casos?
–Y es mucho más peligrosa por-
que tiene mayor riesgo de fisura, y 
muchos de esos pacientes llegan en 
estado de coma. Si se rompe la cáp-
sula, es mortal, si filtra cuando tiene 
una pequeña perforación que puede 
ser provocada por los mismos dien-
tes en su acto de ingestión empiezan 

a filtrar y largan su contenido al to-
rrente sanguíneo directamente y eso 
permite que se haga una manifesta-
ción de sobredosis de la droga que 
llevan. En general, quienes hacen 
este tipo de tareas son personas de 
muy escasos recursos y el riesgo que 
contrae la portación de la sustancia 
muchos la desconocen. Si es droga 
sólida viene cubierta con un papel 
film y cinta aisladora; si es droga 
líquida, viene en profilácticos. Pero 
de romperse, como expliqué antes, 
se va directo al torrente sanguíneo y 
la persona corre riesgo de vida. 

–¿cuál es el seguimiento 
posterior que se hace de estas 
personas una vez que evacúan las 
cápsulas?
–Si el paciente llega en un estado 
de coma, la atención que se le da 
es la misma que para cualquier 

paciente en calidad de urgencia; se 
procede a su  recuperación y pos-
terior remisión al juzgado. Nor-
malmente, el 95% de estos pacien-
tes, evacúa de forma normal y si 
se trata de una mujer embarazada, 
que hemos tenido muchos casos, 
controlamos su embarazo para 
que cuando vaya al juzgado ten-
ga un seguimiento médico, hasta 
que vuelvan a ser remitidas a este 
hospital porque normalmente van 
al servicio penitenciario que está 
enfrente y nosotros hacemos la 
atención. Estos pacientes además 
pueden presentar otras patologías 
como la de ser diabéticos, hiper-
tensos, y los tratamos como tales 
haciendo una atención integral 
porque para nosotros además del 
hecho especial por el que son deri-
vados a esta Unidad, siguen sien-
do pacientes.
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–¿En qué situación se encuentra 
nuestro país respecto a esta 
problemática?
–En un principio se lo consideraba 
un país de tránsito, ahora es tam-

bién de salida y muchas “mulas” 
son de origen boliviano, peruano, 
colombiano, algunos brasileños 
y uruguayos, pero a partir de los 
90 y de los últimos años es gente 

que proviene de diferentes par-
tes del mundo. El 99% de la droga 
transportada es cocaína, tuvimos en 
nuestros inicios casos de haber res-
catado 3 kilos de heroína pero ac-
tualmente es de cocaína pura. Este 
es el único centro del país que está 
organizado para este tipo de even-
tos y que pertenece a la Provincia 
de Buenos Aires. Nuestra gente está 
muy preparada para manejar estos 
casos, cuenta con una gran expe-
riencia y realiza un trabajo manco-
munado con las fuerzas de seguri-
dad y los juzgados conformando un 
equipo multidisciplinario. 

–¿Afecta la coyuntura política y 
económica actual?
–De alguna manera condiciona 
porque se necesitan nuevos profe-
sionales y eso hay que planificar-
lo, y lo que intentamos desde esta 
gestión es ir creciendo de a poco. 
Sí somos un centro de atención re-

Hospital interzonal de 
Ezeiza Alberto Eurnekian

Está ubicado en la localidad de La Unión, centro geográfico del distrito de ■■

Ezeiza, a 120 metros de la Ruta Nacional 205.
Presta servicios de mediana complejidad (servicios asistenciales; actividades ■■

docentes y actividades de investigación).
Tiene una superficie cubierta de 14.000 metros en dos niveles y 180 camas ■■

de internación. 
Alcanza a una población estimada en 600.000 habitantes, con influencia en ■■

las localidades de Ezeiza (72,8% de los egresos hospitalarios en 2012 son 
de dicho partido), Esteban Echeverría (22,4%), Cañuelas (1,8%) y un resto 
que incluye San Vicente y La Matanza (3%).
Es referencia para 18 Centros de Atención Primaria.■■

Es un hospital financiado por la Provincia, y de autogestión, percibe por las ■■

prestaciones de los afiliados de las obras sociales.
Egresos hospitalarios 2012: embarazo, parto y puerperio (3882); ■■

enfermedades respiratorias (1540); traumatismos, envenenamientos y otras 
derivaciones externas (1360); enfermedades del sistema digestivo (1616).

La directora asociada, Carmen Cano, 
destacó el desafío que afronta el 
sistema de reducir el tiempo de espera 
en los turnos solicitados, que llegan 
hasta tres meses.
La estética en salas y pasillos, un 
detalle muy cuidado para hacer más 
amigable la permanencia de los 
pacientes en el hospital (izq.)
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ferente en la zona en cuanto a plan 
materno perinatal, y la terapia está 
completando muy bien su plan-
tel, pero nos faltan especialidades 
que se van cubriendo de a poco. 
La atención primaria ahora es cu-

bierta por los Centros de Atención 
Primaria (CAP), que hay 18 en el 
distrito, y lo que se dio en un pri-
mer momento es que la gente más 
que utilizar los CAP, ya sea por cer-
canía o por acortar tiempos se fue 

volcando hacia nuestro hospital y 
eso en determinado momento co-
lapsó, situación que se comenzó a 
revertir y ahora estamos trabajan-
do conjuntamnte con la comuni-
dad y mucho más con las unidades 
sanitarias.

–¿cuál es la idea que tienen para 
darle sustentabilidad al sistema?
–Sabemos que este hospital viene 
a cumplir la atención del antiguo 
Hospital de Ezeiza, en forma am-
pliada. Ahora estamos más inser-
tos en la comunidad y nuestra fun-
ción es integrarnos a ella, tal es así 
que empieza a funcionar aquí Al-
cohólicos Anónimos, se incorporó 
un área de Narcóticos Anónimos 
también, contamos con la gente de 
la iglesia, que junto a las damas vo-
luntarias y los seminaristas reali-
zan una labor de contención social 
para la comunidad. Con el Club de 
Leones estamos colaborando con 
una campaña para que puedan ve-
nir chicos a leerles cuentos a otros 
chicos. Se está mejorando mucho la 
comunicación, tanto con las auto-
ridades municipales como con los 
privados, y en estos momentos es-
tamos incorporando nueva tecno-
logía para la parte quirúrgica, que 
donó el intendente Granados para 
este hospital, y eso va a implicar 
un menor tiempo de internación. 
La ratificación de esta Unidad Es-
pecial dentro del Hospital, con seis 
camas, nos pone frente a un gran 
desafío en una problemática cre-
ciente y en la que siempre decimos 
que venimos un paso atrás porque 
se vuelven a descubrir nuevas mo-
dalidades de tráfico que son una 
bomba de tiempo, porque se desco-
noce el riesgo, nadie sabe el envase 
y solo el ojo, la experiencia del pro-
fesional capacitado, nos ha permi-
tido ir recuperando a mucha gente 
de esta dolorosa situación. 

En 20 años, se evacuaron un total de 30.842 cápsulas transportadas por las ■■

denominadas “mulas”.
Durante el último año y medio, se atendió en promedio, una “mula” por ■■

semana, que había ingerido cápsulas de cocaína para su tráfico.
En ese lapso fueron atendidos en total unos 80 afectados, lo que ■■

representó 6400 cápsulas de cocaína, es decir, unos 640 kilos de la droga. 
Para evacuar todas esas cápsulas, las personas demoraron alrededor de ■■

2400 horas, según se revela en el informe oficial. 
El caso más reciente difundido fue el de una joven misionera de 27 años, ■■

quien llegó en coma a la Unidad Especial de Ezeiza, con custodia policial, 
y los estudios confirmaron que la mujer tenía en su interior 140 cápsulas 
de cocaína en el estómago y 20 en el intestino, que fueron extraídas por 
los médicos, tras lo cual fue dada de alta a los cuatro días y puesta a 
disposición de la Justicia. 
El año pasado el trabajo llevado adelante por el equipo de Unidad Especial ■■

fue presentado en Estocolmo, Suecia, en el Congreso Paneuropeo de 
Toxicología.

La unidad especial 
de psicoactivos


